



## La Dra. Dora Barrancos disertó en la Facultad

Invitada por el Instituto de Estudios para el Desarrollo Social (INDES) de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud y por la Secretaria de Ciencia y Técnica de la UNSE, la reconocida Doctora en Ciencias Humanas y Socióloga e integrante del Directorio del CONICET ratifico en su disertación que la ciencia y tecnología constituyen una política pública para el Gobierno Nacional



La prestigiosa académica señaló que la equidad es una política vigente y central en el CONICET

El 8 de mayo pasado, en el Aula 19 se llevó a cabo la Conferencia **"Políticas de ciencia y técnica de la Nación, investigación, formación de recursos humanos y transferencia"** a cargo de la **Dra. Dora Barrancos** (miembro del Directorio del CONCIET) , organizada en

NOTICIAS INSTITUCIONALES

forma conjunta por el Instituto de Estudios para el Desarrollo Social (INDES) de la Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y de la Salud y por la Secretaria de Ciencia y Técnica de la UNSE.

Las palabras de bienvenida estuvieron a cargo de la Rectora UNSE Lic. Natividad Nassif y de la Decana de la FHCSyS Mg. María Mercedes Arce de Vera.

El evento se realizó en el marco de los festejos de los 40º Aniversario de la UNSE y en el contexto de una nueva etapa de políticas de ciencia y técnica de nuestro país que se viene desarrollando desde el 2007 con la creación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación Productiva, siendo el primero en Latinoamérica que contempla a la innovación productiva asociada a la ciencia y la tecnología bajo el paradigma del conocimiento y el compromiso como eje del desarrollo y de proveer soluciones a los problemas sociales prioritarios del país. En este sentido se rescata la apuesta por la federalización de estas políticas y del conocimiento, promoviendo y proponiendo el debate acerca del lugar de la ciencia en la sociedad como se hará en esta conferencia, ya que como lo dijo Boaventura de Sousa Santos "No hay justicia social global sin justicia cognitiva".

**La Dra. Barrancos** destacó el crecimiento que el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) tuvo en los últimos 10 años y el fuerte impulso a la transferencia de tecnología como base de la política actual del organismo. En este contexto, remarcó que "la ciencia es capaz de afrontar problemas concretos que tenemos en el país y brindar soluciones".

Barrancos señaló que **la equidad es una política vigente y central en el CONICET**, ya que el sistema de becas destina un 30% para ser distribuida en aquellas áreas que tienen problemas de sustentabilidad. Esta medida de acción positiva se aplicó en los últimos 4 años, la cual se refleja en el incremento del número de becarios, en 2003 había 2.378

becarios y actualmente superamos los 9.000.

En este afirma que el Programa de becas cobró un nuevo impulso en esta década, cuadruplicándose el número de becarios en menos de 5 años. El 80% del programa se destina a financiar becas de formación de post-grado para la obtención de doctorados acreditados en el país, en todas las disciplinas y a lo largo de todo el país. El 20% de dicho programa se destina a fortalecer la capacidad de investigación de jóvenes doctores a través de un programa de becas post-doctorales, cuyo crecimiento fue del 500% en la última década.

Se refirió a la **política de inclusión como otro aspecto central en el Consejo**, *"hemos tomado medidas inclusivas, en el sentido de considerar e incorporar situaciones sociales particulares, un sistema de becas que admita el déficit socioeconómico que habita en los jóvenes"*.

Como otro de los avances remarco que el CONICET ha desarrollado, en los últimos años, una política de apertura y vinculación con la sociedad, poniendo a disposición de los sectores socioeconómicos su experiencia en investigación y desarrollo. Es fundamental que el CONICET no sólo produzca conocimiento básico sino también sea capaz de transferirlo a la sociedad; que forme doctores y personal altamente calificado a través de las becas para que los mismos, desde sus disciplinas, aporten su conocimiento ya sea al sistema público como al privado.

Barrancos señaló que como **modalidad de vinculación el CONICET promueve la realización de Becas en Empresas** y que los investigadores pasen a trabajar en empresas a través de su programa Investigadores en Empresas con el objeto de promover la innovación y modernización en la producción de bienes y servicios y cooperar en el desarrollo de empresas de base tecnológica.

En relación a la **valorización de la Propiedad Intelectual, se administran y gestionan más de 200 patentes del CONICET**. Actualmente a través de la Dirección de Vinculación se efectúa el trámite

completo de las patentes del CONICET en el resguardo de las invenciones de su personal científico tecnológico. Estas patentes son luego ofrecidas a empresas para que adopten, mediante un convenio de licencia, la tecnología patentada.

Estuvieron presentes el Vicedecano de la FHCSyS, Lic. Hugo Marcelino Ledesma, la Dra. Ana Teresa Martínez (Directora INDES), Secretarios de Facultad, docentes investigadores, becarios Conicet y alumnos de todas las disciplinas de la universidad.



## Sobre la Dra. Dora Barrancos

La Dra. Dora Barrancos es Licenciada en Sociología por la Universidad de Buenos Aires. Durante la dictadura militar ha vivido la experiencia del exilio en el Brasil, contexto en el que ha desarrollado distintos estudios en los campos de la historia y la historiografía, comienza a estudiar la historia política argentina, incluyéndose en este particular sus importantes aportes sobre los movimientos socialistas y anarquistas.

En el año 1985 obtiene el Master en Educación, en la Universidad Federal de Minas Gerais y en 1993 el doctorado en Ciencias Humanas, en el área de historia en la Universidad Estadual de Campinas, Brasil.

Como parte de su trayectoria académica, mencionamos sus cargos como:

- Profesora titular de la cátedra de Historia Social Latinoamericana de la UBA
- Coordinadora de la Maestría en Estudios Sociales y Culturales, en la Universidad Nacional de La Pampa
- Directora concursada del Instituto Interdisciplinario de Estudios de Género (IIEG) de la UBA.
- Directora de la Maestría y el Doctorado en Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Nacional de Quilmes.
- Investigadora Principal de CONICET
- Desde mayo de 2010 es Miembro del Directorio de CONICET en representación de las Ciencias Sociales y Humanas, cargo en el que ha sido elegida por el voto de la comunidad científica.

La Dra. Dora Barrancos no sólo es una referente en su campo científico sino una activa militante en el ámbito de los derechos humanos, los derechos de las mujeres y los derechos de minorías en sintonía con la protesta pública y la petición de derechos. La Dra. Barrancos ha creado nuevos espacios de interpretación de la historia y la sociedad.

Entre sus **artículos** podemos mencionar:

- El otro rostro de la modernidad: socialistas y ciencia esotérica (1890-1930)
- Problematizaciones culturales del "sindicalismo" en la Argentina (1920-1940)
- Argentina entre los centenarios.

### **Libros en co-autoría:**

- No tan distintas. Mujeres en Argentina y Canadá en la escena contemporánea
- Mujeres, entra la casa y la plaza
- Mujeres en la sociedad argentina. Una historia de cinco siglos

